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Опережающий рОст
Февраль сразу начался с хороших ново-
стей: на АВТОВАЗе с опережением про-
индексировали зарплаты. Сообщается, 
что в прошлом году средняя начисленная 
зарплата по основным рабочим специ-
альностям выросла на 57 % – с 47,3 тыс. 
рублей в 2022 году до 74,4 тыс. в 2023-м. 
Эти цифры «с опережением» проиндек-
сировали: с 1 февраля – плюс 9 %. То есть 
основные рабочие специальности должны 
по итогам месяца увидеть на зарплатном 
счете что-то в районе 81 тыс. рублей. Со-
мнительно, но окей.

Сконвертируем эту сумму в юани и 
получим 6,4 тыс. Много это или мало по 
меркам главного (единственного) источ-
ника других автомобилей на нашем рын-
ке – Китая?

Сравнивать в лоб автомобильные ин-
дустрии двух стран, во-первых, сложно, 
во-вторых, неправильно и даже как-то не-
ловко. Вся российская промышленность 
за 2023 год дала стране 537 тыс. новых 
легковушек. По китайским меркам – не-
заметный тираж. Одна только Chery, на-
пример, в том году выпустила 1,88 млн 
штук.

С заводскими зарплатами все еще 
сложнее: в отличие от тиражей продук-
ции, PR-отделы китайских марок не тру-
бят о деньгах на каждом углу. А остальная 
китайская статистика доверие вызывает 
смутное – она там таки «гос», и надеж-
ность данных «Китайстата» сродни но-
востям о победах КНДР из журнала «Ко-
рея».

разбрОс цифр
Разные источники дают такие цифры. 
Минимальная зарплата в КНР вообще 
– это 2,2–2,9 тыс. юаней в зависимости 
от региона (больше всего – в Шанхае). 
У рабочих на производстве эти цифры 
существенно выше: разные источники 
называют среднемесячные цифры по ка-
тегориям manufacturing и automotive на 
уровне 6,1–8,1 тыс. юаней.

На АВТОВАЗе после индексации, на-
помним, получается в районе 6,4 тыс. – это 
почти втрое больше китайской «минимал-
ки» вообще и на уровне нижней границы 
зарплат в automotive и manufacturing.

На других российских заводах платят, 
кажется, поменьше. На площадку Haval 
(ООО «Хавейл Мотор Мануфэкчуринг 
Рус») под Тулой прямо сейчас идет ак-
тивный набор персонала. Вакансия «опе-
ратор производственной линии» сулит 
зарплату от 52 тыс. рублей (4,1 тыс.  
юаней), начальнику участка дают усло-
вия получше – 85 тыс. рублей (6,7 тыс. 
юаней). Получается, что российский ра-
бочий на заводе китайского бренда за-
рабатывает в 1,4 раза меньше, чем такой 
же рабочий на таком же заводе на родине 
бренда – в Китае.

Не лучше обстоит дело и на заводе 
«Автотор» в Калининграде: на позицию 
«Слесарь механосборочных работ» ищут 
человека, готового работать за 50 тыс. 
рублей в месяц. Это 4 тыс. юаней, в КНР 
таких зарплат в автоиндустрии нет.

Хуже всего обстоят дела на «Москви-
че»: зарплаты рабочих там тяготеют 
скорее к китайскому прожиточному ми-
нимуму, нежели к китайским уровням 
зарплат в индустрии. На данный момент 
актуальные вакансии касаются логисти-
ки, переводов и прочего канцелярита. 
Но на портале с отзывами работников 
(Dream Job) средняя зарплата все того 
же слесаря механосборочных работ оце-
нивается как 40 тыс. рублей (3,2 тыс.  
юаней) плюс соцпакет с компенсацией 
питания (получается обед за 55 рублей). 

Как-то негусто: что в Шанхае – ми-
нимально возможная зарплата (2,8 тыс. 
юаней), то в Москве (!) – доход слесаря 
механосборочных работ. И это еще мно-
го: стажеру в отделе логистики будут 
платить всего лишь 30 тыс. рублей.

Но это все в известной степени аб-
стракция, непонятная без привязки к ре-
алиям. Что все эти тысячи, если на зна-
ешь, как и на что их тратить? В Америке, 
как известно, врач зарабатывает в месяц 
4 тыс., а в России – минимум 40 тыс. (но 
есть нюанс).

Давайте переведем рабочие зарплаты 
в продукт – те самые автомобили. До-
пустим, китайскому рабочему выпала 
редкая удача купить новенькую LADA 
Granta за 55,8 тыс. юаней (700 тыс. ру-
блей). Ему понадобится всего девять 
зарплат, то есть даже не годовой доход. А 
вот если рабочий тульского завода Haval 
непатриотично выберет ту же Granta, 
то ему придется выложить за нее уже  
13 своих зарплат – не сильно, но больше 
годового дохода.

Только зачем китайскому рабочему 
скромная LADA, когда у него на родине 
в не сильно большую сумму оценен JAC 
JS4 (от 89,8 тыс. юаней, или 1,1 млн ру-
блей)? У нас оно называется «Москвич 
3» и стоит уже 2,22 млн рублей (177 тыс. 
юаней), и рабочему «Москвича» при-
дется отдать за него 55 своих зарплат. И 

даже за Granta – 17 честно заработанных 
получек.

а если не на завОд?
Несмотря на бурный рост, совершенно бес-
крайний внутренний авторынок и экспан-
сию на рынки внешние, работу в китайском 
автопроме нельзя назвать суперденежной и 
престижной. По данным китайского рекру-
тингового агентства Zhaopin, автопром на-
ходится только на 20 месте в списке самых 
высокооплачиваемых отраслей. Хуже него 
– стройка и СМИ, лучше – e-commerce (16 
строчка), онлайн-игры (14) и, например, 
медицина/биоинжиниринг.

А самые высокие доходы в КНР – у со-
трудников предприятий энергетического 
сектора (III место), в отрасли полупровод-
ников (II) и инвестиций (I). Зарплаты в 
этих сферах составляют 12–14 тыс. юаней 
ежемесячно, то есть вдвое-трое выше, чем 
в автопроме.

Причем не входит автопром (по оценке 
все тех же рекрутеров Zhaopin) и в десятку са-
мых быстро растущих отраслей: «инструмен-
тальная индустриальная автоматизация» и 
«СМИ» посильнее растут, на 4,3–4,7 % в год.

И это в Media/Publishing еще явно не 
включены «Онли фанс» и прочий вебкам, 
с ними уровень зарплат и темпы прироста 
пробили бы потолок. Во всех смыслах ни в 
какое сравнение с механосборочными ра-
ботами на конвейере.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Дмитрий Полицемако, риелтор: 
«Прогнозирую умеренную  
корректировку цен на недвижимость»3 Волнует или возбуждает 

В Санкт-Петербурге запустили коллаборацию  
АВТОВАЗа и китайского производителя4 Шестая межзвездная раса 

Делаем важное лицо, разъезжая по Тольятти  
на новом электрическом кроссовере Huawei7

Новые времена принесли с собой 
новые порядки. Подзабытые в по-
следние годы «у. е.» впору возвра-
щать в обиход. Правда, в переводе 
на новый же язык. Были «у. е.» 
долларами, а стали юанями. Вот 
в них «ПН» и решил пересчитать 
средние «получки» автозаводчан 
РФ и дорогого восточного пар-
тнера – КНР. Цифр много, очень 
много.

Учимся считать в юанях
Сколько зарабатывают рабочие на автозаводах в России и Китае

Самые высокие доходы в КНР – у сотрудников предприятий энергетического сектора (III место), 
в отрасли полупроводников (II) и инвестиций (I). Зарплаты в этих сферах составляют 12–14 тыс. 
юаней (150-180 тыс. рублей) ежемесячно, то есть вдвое-трое выше, чем в автопроме.
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Гелик, к нОГе!
Подписчики тольяттинских па-
бликов ВК были очень взволнова-
ны на прошлой неделе. Люди спо-
рили: можно ли в наше сложное 
время публично хвалиться своим 
богатством, да еще делать это на 
фоне православного храма. О чем 
речь? О вирусном ролике, на ко-
тором предприниматель и обще-
ственный деятель Михаил Чудно-
вец тащит на ленточке автомобиль 
Mercedes-Benz G-класса.

Похоже, съемки были сдела-
ны на фоне Преображенского 
кафедрального собора. Мужчина 
деловитой походкой удаляется от 
религиозного сооружения, держа 
в руках буксировочный трос как 
поводок. Другой конец троса за-
креплен на капоте автомобиля, 
который меняет траекторию дви-
жения, словно собака, подчиня-
ясь командам. На заднем плане 
звучит музыкальная композиция, 
в которой певец «желает кому-то 
добра, кому-то бабла».

Некоторых тольяттинцев пер-
фоманс Михаила обидел. Мол, 
бахвальство – грех, а на фоне 
культового сооружения тем паче. 
Вскоре в местных пабликах в ка-
честве ответа Чудновцу завиру-
сился новый ролик, по сюжету 
которого импозантная девушка 
выводит на цепи из депо авто-
бус ЛиАЗ, заявляя, что это «ее 
зверь». Съемки были сделаны в 
МП «ТПАТП-3».

не тычь мне в спину!
Впрочем, в некоторых случа-
ях свое транспортное средство 

действительно неплохо бы при-
вязывать, как коня. На днях за 
помощью в полицию обратился 
31-летний питерский таксист. Он 
рассказал, что остался в синяках 
и без машины, когда приехал на 
заказ в поселок Тельмана.

Двое пассажиров были на-
веселе и желали оказаться в Пе-
тербурге как можно быстрее. 
Водитель увеличивать скорость 
отказывался. Когда пассажиры 
стали больно толкать его в спину 
и угрожать, он остановился и вы-
шел из машины, чтобы наказать 
обидчиков. Оставшиеся в салоне 
мужчины тут же воспользова-
лись ситуацией, перепрыгнули на 
передние места, и Huyndai Solaris 
уехал в Петербург без владельца.

«Менее получаса понадоби-
лось сотрудникам полиции для 
того, чтобы обнаружить угнан-
ный автомобиль», — рассказали 
в ГУ МВД по Петербургу и Лен-
области. Из машины достали  
39-летнего сибиряка и его ровес-
ника, проживающего в Автово. 
Обоих увезли трезветь в отдел.

в читальный зал  
сО свОим нельзя!
Одни делают нехорошие вещи, 
потому что пьяны, а другие – по-
тому, что им не дали опьянеть. На 
прошлой неделе из московской 
библиотеки выгнали жившего 
там кота после доноса пенсионе-
ра, которому сотрудница запре-
тила выпивать в зале.

Заведующая библиотекой 
Елена Акинова рассказала, что 
читатель Игорь Васильевич уже 
два года жалуется на них. До кота 
его не устраивала сама Акинова.

«Игорь Васильевич пишет на 
нас жалобы уже на протяжении 

двух лет. Они начались с того, что 
я не дала ему в библиотеке вы-
пить. Сначала он придирался ко 
мне, потом к моим сотрудникам 
и с сентября начал придирать-
ся к коту Маркизу». По словам 
женщины, после распоряжения 
руководства Маркиза забрали на 
передержку и в библиотеке стало 
грустно.

«Читатели возмущаются, что 
убрали кота из библиотеки. Он у 
нас привит, имеет медкнижку, чи-
стый кот, хороший, добрый. Все 
дети на городской творческой 
мастерской его просто обожают 
и очень скучают без него», – до-
бавила заведующая.

всем стОять,  
этО не ОГрабление!
Вообще, желающие выпить мо-
сковские пенсионеры порой 

идут на радикальные меры. Так, 
на днях житель Москвы зашел 
в супермаркет и на кассе достал 
пистолет. Кассиры решили, что 

сейчас их будут грабить, но все 
пошло по другому сценарию: 
пенсионер предложил обменять 
пистолет и патроны на бутылку 
водки.

Инцидент произошел в Чер-
таново. Работники магазина 
вызвали полицию. Правоохра-
нители задержали посетителя, 

которым оказался ранее судимый 
70-летний мужчина.

«В ходе досмотра гражданина 
полицейские обнаружили и изъ-
яли переделанный самодельным 
способом пистолет и 18 патронов, 
изготовленных промышленным 
способом», – сообщили в МВД. В 
отношении москвича возбуждено 
уголовное дело.

ШерШе ля рус!
Если в России отправляют под 
подписку о невыезде за очевид-
ные проступки, то за границей 
россиянина могут заключить 
под стражу буквально ни за что. 
Несколько дней назад наш со-
отечественник на арендованной 
машине направлялся из Парижа 
в Ниццу. Полицейские останови-
ли авто для проверки документов 
и, увидев российский паспорт, 
решили осмотреть салон автомо-
биля.

Там был обнаружен мешочек 
с монетами (около € 20) и 7 тыс. 
наличными. Россиянин был неза-
медлительно задержан. Полицей-
ский утверждал, что задержан-
ный занимается контрабандой 
бриллиантов, поскольку мешочек 
с монетами уж очень похож на 
тот, в котором обычно перевозят 
«лучших друзей девушек».

В суде россиянин пояснил, 
что, поскольку граждане РФ 

больше не могут пользоваться 
банковскими картами, прихо-
дится возить с собой наличные в 
пределах разрешенной суммы, а в 
мешочке удобно держать мелочь 
для проезда по платным дорогам. 
Суду эти доводы показались не- 
убедительными. Вердикт: на время 
следствия заключить под стражу.

Все поступившие инициа-
тивы будут проверены на 
соответствие формальным 
критериям и переданы на 

рассмотрение жюри. Членами комис-
сии станут представители АО «То-
льяттиазот», администрации города, 
благотворительных и общественных 
организаций. Авторы лучших проек-
тов получат соответствующие гранты 
на их реализацию в размере от 70 до 
500 тыс. рублей.

Анкету, информацию о конкурс-
ной процедуре и правилах участия 
можно найти на сайте АО «ТОАЗ».

Ирина Филатова, директор по 
связям с общественностью АО 
«ТОАЗ»:

– Регион присутствия Тольятти-
азота постоянно развивается. Яв-
ляясь социально ориентированным 
предприятием, ТОАЗ поддерживает 

инициативы общественных органи-
заций в различных сферах. Это и об-
разование, и волонтерство, и культу-
ра, и спорт. Количество участников 
«Химии добра» растет год от года, 
а это значит, что конкурс востребо-
ван городским и областным сообще-
ством.

Грантовый конкурс «Химия до-
бра» проводится с 2019 года. Его 
главная цель – поддержка социально 
значимых инициатив, направленных 
на решение актуальных проблем ре-
гиона присутствия, а также развитие 
его социальной и культурной среды. 
За это время поддержку Тольятти-
азота получили 72 проекта на сумму 
около 13 млн рублей.

В 2023 году на конкурс поступи-
ло почти 40 проектов, 11 из которых 
были реализованы. Гранты от компа-
нии получили спортивные, экологи-
ческие и просветительские инициа-
тивы. Так, благодаря «Химии добра» 

в дошкольных учреждениях города 
были открыты инклюзивные пло-
щадки для детей с ограниченными 
возможностями здоровья, разработа-
ны настольные игры по краеведению 
и экологии, открыты бесплатные клу-
бы для скорочтения, проведены спор-
тивные соревнования.

АО «ТОАЗ» и ОАО «РЖД» 
связывает многолетнее со-
трудничество. Железнодо-
рожный транспорт является 

одним из ключевых каналов доставки 
продукции компании клиентам. «То-
льяттиазот» отправляет по железной 
дороге на экспорт и внутренний ры-
нок большое количество продуктов 
– аммиак, карбамид, карбамидофор-
мальдегидный концентрат (КФК), 
метанол и аммиачную воду. 

В рамках сотрудничества созда-
ются дополнительные логистиче-
ские маршруты, открываются новые 
транспортные коридоры, автомати-
зируются процессы, оптимизиру-
ется система перевозки продукции. 
Так, в прошлом году рост отгрузки 

карбамида составил 80%, а КФК — 
397%. 

Для обеспечения ритмичной от-
грузки продукции подвижной со-
став ТОАЗа под управлением ООО 

«Уралхим-Транс» постоянно по-
полняется новыми вагонами. За по-
следние несколько лет в транспорт-
ном парке компании появилось 
более 1000 цистерн для перевозки 
аммиака и свыше 600 минералово-
зов.

Олег Шахватов, руководитель 
управления по коммерческой дея-
тельности АО «ТОАЗ»:

– Тольяттиазот как современное и 
развивающееся предприятие поддер-
живает начинания РЖД в части инно-
ваций, совершенствования логисти-
ческих процессов и цифровизации. 
Все это упрощает взаимодействие и 
улучшает качество. В 2023 году от-
грузка железнодорожным транспор-
том существенно выросла. Компании 
удалось поставить производствен-
ный рекорд, что и отметили партне-
ры. Но это было бы невозможно без 
слаженной работы наших коллег из 

«Уралхим-Транс». Общая нацелен-
ность на результат и дала тот синерге-
тический эффект, который позволил 
нарастить объемы отгрузки. Награда 
РЖД подтверждает укрепление на-
ших взаимоотношений и сотрудниче-
ства в долгосрочной перспективе.

Благодаря «Химии добра» в дошкольных учреждениях города были открыты инклюзивные площадки для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, разработаны настольные игры по краеведению и экологии, открыты бесплатные клубы для 
скорочтения, проведены спортивные соревнования.

Награда «РЖД» подтверждает укрепление взаимоотношений с АО «ТОАЗ» и сотрудничества в долгосрочной перспективе.

Конкурс продолжается
Тольяттиазот объявляет о начале седьмого этапа «Химии добра»

Прорыв года
Тольяттиазот получил награду от ОАО «РЖД»

Стартовал седьмой этап программы реализации общественных 
инициатив «Химия добра», инициированной Тольяттиазотом. 
К участию приглашаются некоммерческие, негосударствен-
ные и общественные организации, благотворительные фонды, 
муниципальные бюджетные учреждения, органы местного са-
моуправления. Программа не предназначена для физических 
лиц. География проведения – г.о. Тольятти и Ставропольский 
район Самарской области. Заявочная кампания продлится  
до 30 апреля.

На прошлой неделе Тольяттиазот получил благодарность  
Куйбышевской железной дороги — филиала ОАО «РЖД». 
Предприятие отмечено в номинации «Прорыв года» в рамках 
мероприятия «Цифровая трансформация логистических про-
цессов: инновации, возможности, перспективы». По итогам 
2023 года объем отгрузки продукции компании железнодо-
рожным транспортом увеличился на 37%, а подвижной состав 
постоянно пополняется новыми вагонами.

В 2023 году на конкурс поступило почти 40 проектов, 
11 из которых были реализованы. Гранты от компа-
нии получили спортивные, экологические и просве-
тительские инициативы.

Тольяттиазот отправляет по железной дороге на 
экспорт и внутренний рынок большое количество про-
дуктов – аммиак, карбамид, карбамидоформальде-
гидный концентрат (КФК), метанол и аммиачную воду.

Держитесь от меня на поводке
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 29 января по 4 февраля
Тольяттинский предприниматель возбудил местные 
соцсети роликом с автомобилем на поводке, а питерский 
таксист лишился своего автомобиля из-за двух пьяных 
клиентов. Живущий в московской библиотеке кот по-
страдал из-за трезвого пенсионера, тогда как желающий 
стать пьяным пенсионер пришел в магазин с пистолетом. 
Ну а во Франции махровая русофобия.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Когда пенсионеру не дали выпить водки в столичной библиотеке, он 
написал донос на заведующую, что она держит в помещении кота. В итоге 
котика выгнали, и дети скучают по нему.

Мужчина зашел в супермаркет и на кассе до-
стал пистолет. Кассиры решили, что сейчас их 
будут грабить, но все пошло по другому сцена-
рию: пенсионер предложил обменять пистолет 
и патроны на бутылку.
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– Дмитрий Владимирович, 
что происходило на тольят-
тинском рынке жилой недви-
жимости в 2023 году и в каком 
состоянии он пребывает сей-
час?

– В прошлом году наблюдался 
стабильный и довольно бодрый 
рост цен на любую местную не-
движимость. Ситуацию можно 
описать так: рынком правил его 
величество Продавец, который 

мог проводить буквально кастинг 
покупателей. Однако в декабре, 
после крайнего повышения став-
ки ЦБ, все встало в режим ожида-
ния. Если в предыдущие годы на 
новогодние праздники риелторы 
отдыхали максимум до третьего 
числа, а потом начинались актив-
ные показы объектов, то в минув-
шем январе звонков по объектам 
практически не было. Более того, 
по уже выбранным и вроде бы 
согласованным квартирам люди 
стали отказываться от сделок. Вот 
таковы реалии сегодняшнего дня.

– И что теперь с ценами? 
Сколько сегодня стоит ква-
дратный метр в Тольятти на 
вторичке и в новостройках?

– По состоянию на конец ян-
варя цена квадратного метра стан-
дартной московской планировки 
на вторичном рынке начинается 
с 58 тыс. рублей. Как обычно, 
стоимость квадратного метра в 
Комсомольском районе немного 
выше, чем в других районах – там 
цены стартуют с 67 тыс. Ценность 
«Комсы» обуславливается тем, 
что банально меньше объектов, 
чем даже в Центральном районе.

В новостройках разбег цен 
очень большой, стоимость «ква-
драта» доходит аж до 160 тыс. в 
доме без отделки вообще, там нет 
даже внутренних перегородок. 
Впрочем, такие квартиры найдут 
своего покупателя, так как это 
штучное предложение – здание 
у леса, всего 27 квартир. В до-
мах более массовой застройки 
экономкласса напротив первого 
квартала цены начинаются от 80 
тыс. за квадратный метр, в домах 
класса комфорт в 14а и 17а квар-
талах ценник будет от 100 тыс.

– Я так понимаю, что цены 
в новостройках столь сильно 
оторвались от вторички из-за 
ипотеки?

– Да, именно так, из-за суб-
сидирования процентной ставки 
по ипотеке. Портрет основного 
покупателя новостройки – это 
человек с хорошим доходом. Ско-
рее всего, он уже имеет жилье, где 
проживает его семья, и в приоб-
ретаемую квартиру планирова-
лось переехать после окончания 
ремонта. Либо человек вклады-
вает деньги в новостройку в ка-
честве инвестиции – детям, себе 

на старость. Учитывая, что еще 
в начале 2023 года проценты по 
банковским вкладам составляли 
6–7 % годовых, то вложения в 
недвижимость выглядели более 
чем привлекательно. Соответ-

ственно, граждане понесли свои 
деньги застройщикам. При этом, 
по условиям ипотечных про-
дуктов, размер первоначального 
взноса составлял всего 10 %, а зна-
чит, человек мог иметь на руках 
всего 300 тыс. и купить квартиру 
в новостройке. Все эти факторы 
повлияли на больший рост цен в 
новостройках, чем на вторичку. А 
еще ведь арендные платежи с при-
обретаемых квартир покрывали 
ежемесячный платеж по ипотеке.

По вторичке ситуация другая. 
В основном такие квартиры по-
купают те, кому жить надо здесь 
и сейчас. Ну а так как Тольятти 
– это город типовой застройки, 
то конкурировать между собой 
квартиры с одинаковой локацией 
и одинаковой планировкой могут 
только ценой.

– Как отразилось на ценах 
на недвижимость ужесточе-
ние требований по льготной 
ипотеке? Риелторы ожидают 
снижения ключевой ставки в 
этом году?

– В рамках страны новые тре-
бования обязательно отразятся 
на ценах. Например, цены в ново-
стройках Москвы, как минимум, 
перестали расти, а негласно за-
стройщики начали предлагать 
небольшие скидки. Если текущие 
процентные ставки сохранятся 
до конца года, то, возможно, в 
среднем по стране снижение цен 
будет существенным.

Но Тольятти – это город па-
радоксов. У нас на продажу вы-
ставлено сравнительно немного 
квартир из вторичного фонда, 
количество строящегося жилья 
для такого большого города так-
же довольно скромное. Поэтому 
я прогнозирую очень умерен-
ную корректировку цен, не более 
10 %.

Что касается ставки ЦБ, то 
в нашей среде сформировалось 
устойчивое мнение, что весь год 
пройдет с действующими на дан-
ный момент параметрами. Ожи-
дать снижения ставки ЦБ стоит в 
2025 году.

– В последнее время, кажет-
ся, наблюдается и рост цен на 
рынке аренды жилья. При этом 
снимать квартиру сейчас как 
будто выгоднее, чем брать ее в 
ипотеку. Прокомментируйте, 
пожалуйста.

– Действительно наблюдается 
рост цен на арендное жилье. Не-
смотря ни на что, в Тольятти при-
езжает существенное количество 

иногородних – кто-то для посто-
янного проживания, кто-то на пе-
риод контракта. География очень 
широкая: в 2023 году я помог 
своим клиентам сдать квартиры 
переселенцам из новых регио-
нов России, людям из пригоро-
да Белгорода, гастарбайтерам из 
Средней Азии. В общем, спрос на 
арендное жилье в Тольятти ста-
бильно хороший.

Тем не менее, не стоит очаро-
вываться ростом стоимости арен-
ды, так как тут причина в общей 
инфляционной ситуации в эко-
номике. И, да, с учетом текущих 
ставок и, собственно, стоимости 
жилья его аренда выгоднее, чем 
платежи по ипотеке.

– Не могу не спросить и о си-
туации на рынке коммерческой 
недвижимости. Если можно, 
тезисно обрисуйте расклады 
на нем.

– Мы можем думать о Тольят-
ти и местном бизнесе что угод-
но, но они успешно развиваются. 
Опять же сам город занимает 19 
место в России по численности 

населения. Удобная локация, 
шикарная природа – все это при-
влекает сюда предпринимателей. 
В последние годы произошел 
существенный рост цен на ком-
мерческую недвижимость – как 
торговую, так и производственно-
складскую. Сейчас трудно най-
ти производственные площади, 
отвечающие всем необходимым 
требованиям и в плане покупки, 

и в аренду, а торговые площади на 
первом этаже с отдельным входом 
для МСП вообще на вес золота. 
Отсюда рост ставок по аренде для 
производственно-складских по-
мещений с доковидных 170–190 
рублей за квадрат до почти 400 ру-
блей в моменте. Такая же тенден-
ция и с торговыми площадями.

Развитие маркетплейсов и 
электронной торговли спрово-
цировало новый вид бизнеса в 
коммерческой недвижимости, 
когда человек берет в аренду тор-
говое помещение и открывает там 
пункт выдачи заказов. Это выгод-
нее, чем «разливайка».

– Какие объекты на то-
льяттинском рынке жилой не-
движимости наиболее востре-
бованы на данный момент?

– Очень хорошую динамику 
показывает загородная недвижи-
мость, так как довольно большое 
количество тольяттинцев мечта-
ют переехать на ПМЖ в сельскую 
местность. Если же говорить о 
городских кварталах, то традици-
онным спросом пользуются те же 
спальные районы, что и раньше, 
– 8 и 3б кварталы Автозаводского 
района. В последнее время ценят-
ся и дома в, скажем так, активной 
части Автограда – 16, 19, 20 квар-
талах. Быстро растет спрос на дома 
а-ля клубного типа: с огороженной 
территорий, подземной парковкой, 
«экологичной» локацией.

– Так уж сложилось, что, 
когда ситуация в городе или в 
стране нестабильна, тольят-
тинцы ищут уверенность в за-
втрашнем дне в квадратном 
метре. Выгодно ли сегодня хра-
нить сбережения в недвижимо-
сти?

– Наше прошлое, к сожале-
нию, не дало гражданам ни дру-
гого инструмента сохранения 
сбережений, ни знаний об этих 
инструментах. Молодое поколе-
ние, конечно же, использует бо-
лее обширные практики. Но так 
как молодое поколение пока не 
имеет высоких доходов, то более 
заметную роль на рынке играем 
мы – те, кто вырос в 90-е годы.

Если посмотреть на список 
самых богатых людей и органи-
заций мира, то все они являются 
самыми большими собственни-
ками недвижимости. Тот же Билл 
Гейтс скупает земельные участки 
и является одним из самых круп-
ных землевладельцев мира. Как 
говорил Марк Твен, земля – это 

товар, который больше не произ-
водят. На мой взгляд, это лучшая 
инвестиция.

Безусловно, недвижимость 
всегда росла и в долгосрочной 
перспективе будет расти. Другой 
вопрос: а что сейчас? На данный 
момент российские банки пред-
лагают отличные ставки по де-
позитам, лично я бы скорее вос-
пользовался этим предложением.

Дмитрий Полицемако, риелтор:
«Прогнозирую очень умеренную корректировку цен на недвижимость, не более 10 процентов»
По состоянию на конец января на вторичном рынке жи-
лья Тольятти выставлено на продажу всего 2,5 тыс. квар-
тир. Еще год назад таких объектов было в полтора раза 
больше, а в самые «тучные» времена количество квартир, 
одномоментно предлагаемых на продажу, доходило до 
12 тыс. Учитывая численность населения города и не 
очень большое количество новостроек, инвестиции  
в недвижимость выглядят хорошей сделкой.
Сколько сейчас стоят квартиры в Тольятти, отчего цены  
в новостройках сильно оторвались от вторички, какие 
объекты на местном рынке недвижимости наиболее вос-
требованы, во что стоит инвестировать – об этом и не 
только «ПН» рассказал руководитель АН «Русские тра-
диции» Дмитрий Полицемако.

Дмитрий Полицемако: «Еще Марк Твен говорил, что земля – это товар, 
который больше не производят. Тот же Билл Гейтс следует этой истине и 
скупает земельные участки по всему миру, являясь одним из самых крупных 
землевладельцев. На мой взгляд, это лучшая инвестиция».

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Очень хорошую динамику показывает загород-
ная недвижимость, так как довольно большое 
количество тольяттинцев мечтают переехать на 
ПМЖ в сельскую местность. Если же говорить о 
городских кварталах, то традиционным спросом 
пользуются те же спальные районы, что и рань-
ше, – 8 и 3б кварталы Автозаводского района.

Тольятти – это город парадоксов. У нас на про-
дажу выставлено сравнительно немного квартир 
из вторичного фонда, количество строящегося 
жилья для такого большого города также до-
вольно скромное. Поэтому я прогнозирую очень 
умеренную корректировку цен, не более 10 %.

Цена квадратного метра стандартной московской 
планировки на вторичном рынке начинается с 
58 тыс. рублей. В новостройках экономкласса 
напротив первого квартала стоимость «квадрата» 
стартует с 80 тыс., в домах класса комфорт в 14а 
и 17а кварталах ценник будет от 100 тыс.

Для начала надо дать опреде-
ление дисциплинарному проступ-
ку. Дисциплинарный проступок 
– виновное неисполнение (ненад-
лежащее исполнение) работни-
ком его трудовых обязанностей. 
В случае ненадлежащего испол-
нения трудовых обязанностей 
правом привлечения к дисципли-
нарной ответственности обладает 
исключительно работодатель.

В случае несогласия приказ 
о привлечении к дисциплинар-
ной ответственности работник 
вправе обжаловать в Государ-
ственную инспекцию труда, в 
органы прокуратуры, а также в 
судебном порядке.

В соответствии со ст. 392 ТК 
РФ работник имеет право обра-

титься в суд за разрешением ин-
дивидуального трудового спора 
в течение трех месяцев со дня, 
когда он узнал или должен был 
узнать о нарушении своего пра-
ва, а по спорам об увольнении 
– в течение одного месяца со дня 
вручения ему копии приказа об 
увольнении либо со дня выдачи 
трудовой книжки или со дня пре-
доставления работнику в связи с 
его увольнением сведений о тру-
довой деятельности у работода-
теля по последнему месту работы. 
При пропуске этих сроков по ува-
жительным причинам они могут 
быть восстановлены судом.

В случае выявления наруше-
ний трудового законодательства 
государственным инспектором 

труда при рассмотрении обра-
щения выдается работодателю 
предписание, подлежащее обяза-
тельному исполнению. Однако в 
соответствии со ст. 357 ТК РФ 
такое предписание может быть 
обжаловано работодателем в суд 
в течение десяти дней со дня его 
получения в случае несогласия с 
ним. 

Органы прокуратуры также 
могут применить меры проку-
рорского реагирования в виде 
представления об устранении 
выявленных нарушений или 
протест с требованием отмены 

приказа, принятого работодате-
лем с нарушением требований за-
конодательства (ч. 3 ст. 22 ФЗ «О 
прокуратуре РФ»). При этом в 
случае несогласия в представле-
нием или протестом прокурату-
ры работодатель также вправе их 
обжаловать в судебном порядке.

Таким образом, способ защи-
ты нарушенных трудовых прав 
определяется работником само-
стоятельно. В случае нарушенных 
трудовых прав вы вправе обра-
титься за защитой в прокуратуру 
либо в Государственную инспек-
цию труда Самарской области. 

Прокуратура разъясняет
Как обжаловать приказ о привлечении к дисциплинарной ответственности
Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения 
юридической грамотности. Так, жители обратились с 
вопросом, как обжаловать приказ о привлечении работ-
ника к дисциплинарной ответственности. Комментирует 
старший помощник прокурора района Ксения Семенова.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки 
на большом экране в «Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. 

ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки 
на большом экране в «Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. 

ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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Как видно из табли-
цы, зарплату жителям 
Самарской области «на-

числяют» довольно ще-
дро: если в январе 2022 
года она была чуть выше 
42 тыс. рублей, то в октя-
бре 2023-го превысила 
56 тыс. Рост за два года 
– более 30 %.

В разрезе отраслей 
картина не меняется уже 
не первый год: пальму 
первенства по зарплатам 
удерживает банковский и 
финансовый сектор – 86 
тыс. рублей ежемесячно. 
На втором месте разра-
ботчики недр, добытчи-
ки полезных ископае-
мых – без малого 82 тыс. 
рублей. С небольшим от-
ставанием за ними следу-
ют IT-специалисты – 79 
тыс. А вот в гостиничном 
бизнесе и общепите все 

куда скромнее – 32 тыс. 
рублей. Администрато-
ры и прочие специали-
сты такого рода тоже не 

могут рассчитывать на 
высокую зарплату – 32,8 

тыс. Чуть лучше, но не 
слишком существенно, у 
риелторов – 35 тыс. ру-
блей в месяц.

Следующая таблица 
– покупательная спо-

собность: что может 
купить на свои деньги 
гражданин в день по-
лучки?

79 кг говядины или 
123 кг свинины. Мало? 
227 кг куриного мяса. 
Или 553 литра моло-
ка. Хотя лучше выгля-
дит такой показатель: 
5219 куриных яиц. Если 
тариться на все день-
ги, можно приобрести 
815 кг пшеничной муки. 
А репчатого лука по-
лучится купить целую 

тонну. Или взять 61 
литр водки и умереть от 
счастья.

Что касается непро-
довольственных това-
ров, то гражданин может 
рассчитывать на пять 
курток или три костюма-
двойки. Или 19 джем-
перов. Или 800 литров 
бензина. Гулять так гу-
лять: на месячный до-
ход можно купить 5 тыс. 
штук сигарет, но лучше 
не делать этого, так как 
курение убивает. 

Конечно, на деле все 
не так радужно. Как 
мы уже писали ранее, у 
любого домохозяйства 
основные статьи расхо-
дов – это продукты пита-
ния и оплата жилищно-
коммунальных услуг. И 
доля этих двух направ-
лений довольно велика, 
причем счета за ЖКУ ра-
стут темпами, опережаю-
щими инфляцию. Так что 
размахнуться от души и 
тряхнуть пачкой ассигна-
ций получится не у всех.

икс в Овале
Для своего нового производства 
«Автозавод Санкт-Петербург», 
принадлежащий АВТОВАЗу, за-
регистрировал новый товарный 
знак – латинскую букву Х, разме-
щенную в овале. Заявка в Роспа-
тент была подана 11 января 2024 
года.

В официальном сообщении 
пресс-службы питерского завода 
говорится, что «название бренда 
XCITE (по-русски «ИКСÁЙТ» с 
ударением на второй слог) обра-
зовано от английского to excite, 
что означает «волновать» или 
«будоражить». Вообще, у этого 
слова на удивление много значе-
ний, в том числе, например, «воз-
буждать». Каждый покупатель 
может трактовать как пожелает.

Кроме наименования пресс-
служба питерского автозавода пока 
не готова предоставить никакие 
данные о новом автомобиле. Сооб-
щается лишь, что «запущено про-
изводство ряда моделей в тесном 
сотрудничестве с международными 
партнерами». По неофициальным 
данным, АВТОВАЗ будет сотруд-
ничать с китайской Chery. И по ана-
логии с московским «Москвичом» 
первым автомобилем с названием 
XCITE, что начнет выпускать «Ав-
тозавод Санкт-Петербург», станет 
модификация китайского кроссо-
вера Chery Tiggo 7 Pro.

В данный момент предприятие 
уже выпустило первую партию 
в несколько тысяч автомобилей. 
Идет накопление складского за-
паса для обеспечения старта про-
даж предстоящей весной.

китайцы наступают
XCITE станет еще одним продук-
том российско-китайского авто-
мобильного симбиоза и, видимо, 
новым шагом для укрепления 
положения китайских произво-
дителей на нашем рынке.

По данным аналитического 
агентства «Автостат», за 2023 год 
в нашей стране было реализовано 
1,05 млн новых легковых машин. 
АВТОВАЗу пока удается удер-

живать лидерство на отечествен-
ном рынке. На его долю пришлось 
чуть более 30 % от общего объема 
продаж – 324,4 тыс. машин. Но 
на хвост ему прочно «сели» шесть 
китайцев. Самым популярным 
иностранным брендом по итогам 
прошлого года стал как раз Chery, 
объем реализации автомобилей 
которого достиг 118,9 тыс. единиц. 

Следующие пять позиций в про-
дажном рейтинге занимают Haval 
(111,7 тыс. штук), Geely (93,5 тыс.), 
Changan (47,7 тыс.), EXEED (42,1 
тыс.) и OMODA (41,9 тыс.).

В общей сложности шесть ки-
тайских брендов на треть превзо-
шли в продажах Волжский авто-
завод. В целом же по итогам 2023 
года количество всех автомобилей 

китайского производства, продан-
ных в России, составило больше 
половины – 51,4 %. Для сравнения: 
в 2020 году их доля составляла 4 %, 
а в 2021-м – около 7 %.

В топ-10 продаж 2023 года 
также попали корейские Kia (33,5 
тыс. штук), Hyundai (24,6 тыс.) 
и японская Toyota (23,3 тыс.). 
Именно эти бренды в минувшем 

году продемонстрировали самое 
больше падение продаж и, как 
следствие, снижение рыночной 
доли. «Корейцы» потеряли прак-
тически половину от объемов 
2022 года. И если годом ранее они 
входили в тройку лидеров, усту-
пая лишь LADA, то теперь нахо-
дятся в конце десятки.

Оптимистичные прОГнОзы
Аналитики хором пророчат, что 
в наступившем году, несмотря на 
санкции и высокую ставку ЦБ, 
россияне будут еще активнее 
приобретать новые машины. По 
мнению заместителя начальни-
ка отдела аналитики агентства 
«Автостат» Виктора Пушкарева, 
при нынешнем положении дел в 
России рынок должен вырасти на  
20 % и достигнуть объема 1,25 
млн автомобилей.

«В случае благоприятных 
экономических и геополитиче-
ских условий объем рынка может 
увеличиться до 1,38 млн машин. 
Чтобы вернуть уровень продаж 
на докризисный, необходимо обе-
спечить такой же докризисный 
широкий ассортимент марок и 
моделей и, конечно, докризисный 

уровень покупательной способ-
ности населения. К сожалению, 
в настоящий период российские 
покупатели вынуждены приспо-
сабливаться к новым условиям 
рынка, которые, прежде всего, 
выражаются в узком ассорти-
менте, обеспечиваемом исключи-
тельно китайскими автомобиля-
ми, и неадекватно высоких ценах. 
Вероятно, период адаптации к 
этим условиям может занять еще 
два-три года», – считает господин 
Пушкарев.

По предварительной оценке, 
в январе 2024 года в России было 
продано более 80 тыс. новых лег-
ковых автомобилей. Это на 80 % 
больше, чем в январе 2023 года, 
но на 7 % меньше по сравнению 
с январем 2022-го. В начале ны-
нешнего года на российском 
рынке ожидаемо лидирует марка 
LADA с долей 28 %. Следом идут 
три китайских бренда, закрепив-
шиеся в России и имеющие раз-
витую дилерскую сеть, – Haval 
(12 %), Geely и Chery (по 11 %). В 
топ-10 самых продаваемых авто-
мобильных марок также попада-
ют Changan, EXEED, OMODA, 
TANK, Lixiang и Kia.

Волнует или возбуждает
В Санкт-Петербурге запустили коллаборацию АВТОВАЗа и какого-то китайского производителя

Прежде на этом предприятии собирали автомобили 
Nissan. Однако после ухода бренда из России его активы 
перешли к ФГУП «НАМИ». Год назад 99 % в уставном 
капитале петербургского завода за символический € 1 
приобрел АВТОВАЗ. Сразу после закрытия сделки глава 
завода Максим Соколов пообещал, что производство  
в Санкт-Петербурге возобновится во втором полугодии 
2023 года и там будут делать новые модели под брендом 
LADA. Однако что-то пошло не так, и теперь в Север-
ной столице будут собирать автомобили под названием 
XCITE. Партнер производства – китайский, тщательно 
скрываемый.

Для своего нового производства «Автозавод Санкт-Петербург», принадлежащий АВТОВАЗу, зарегистрировал но-
вый товарный знак – латинскую букву Х, размещенную в овале. Заявка в Роспатент была подана 11 января 2024 года.

Кроме наименования пресс-служба питерского 
автозавода пока не готова предоставить ника-
кие данные о новом автомобиле. Сообщается, 
что «запущено производство ряда моделей  
в тесном сотрудничестве с международными 
партнерами». По неофициальным данным,  
АВТОВАЗ будет сотрудничать с китайской Chery.

Что может купить на свои деньги гражда-
нин в день получки? 79 кг говядины или 
123 кг свинины. 227 кг куриного мяса. Или 
553 литра молока. Хотя лучше выглядит 
такой показатель: 5219 куриных яиц.

Покупательная способность
Что можно приобрести на одну зарплату в Самарской области

Самарастат опубликовал очередную серию ин-
формации о социально-экономическом положе-
нии в губернии. На этот раз за январь–октябрь 
прошлого года. «ПН», само собой, решил выяс-
нить, как органы статистики оценивают доходы 
сограждан и их покупательную способность. 
Ниже – много цифр.

Федор Григорьев  
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Среднемесячная номинальная начисленная
заработная плата

рублей

в % к

предыдущему
периоду

соответствующе-
му

периоду  
предыдущего года

2022
январь 42013 72,2 110,4
февраль 40807 96,6 108,8
март 47751 117,0 115,9
апрель 45890 95,2 110,0
май 46176 100,6 108,3
июнь 48461 105,1 104,7
июль 48276 99,5 112,4
август 46585 96,4 115,0
сентябрь 46611 100,2 109,4
октябрь 48490 102,9 117,4
ноябрь 48448 99,9 113,3
декабрь 61582 127,1 105,9
год 48874 х 114,3

2023
январь 48037 77,9 113,6
февраль 48453 99,1 118,5
март 52623 108,6 109,6
апрель 54052 101,3 117,6
май 55948 105,9 121,2
июнь 56225 100,7 115,7
июль 56827 100,4 117,1
август 55189 97,5 118,4
сентябрь 55200 100,0 117,0
октябрь 56184 101,8 115,7
январь-
октябрь 53904 х 116,5

динамика среднемесячнОй нОминальнОй  
и реальнОй начисленнОй зарабОтнОй платы 

рабОтникОв ОрГанизаций

Всего 56 184
сельское, лесное хозяйство, охота, 
рыболовство и рыбоводство 43 624

добыча полезных ископаемых 81 881
обрабатывающие производства 67 342
обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воздуха 55 215

водоснабжение; водоотведение, 
организация сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации загрязнений

44 172

строительство 49 206
торговля оптовая и розничная; ремонт 
автотранспортных средств и мотоциклов 45 807

транспортировка и хранение 55 858
деятельность гостиниц и предприятий 
общественного питания 32 291

деятельность в области информации и связи 79 134
деятельность финансовая и страховая 86 071
деятельность по операциям 
с недвижимым имуществом 35 224

деятельность профессиональная, 
научная и техническая 69 432

деятельность административная и сопутствующие 
дополнительные услуги 32 800

государственное управление и обеспечение военной 
безопасности; социальное обеспечение 57 499

образование 44 717
деятельность в области здравоохранения 
и социальных услуг 48 539

деятельность в области культуры, спорта, 
организации досуга и развлечений 60 927

предоставление прочих видов услуг 47 723

среднемесячная зарплата рабОтникОв 
ОрГанизаций пО видам экОнОмическОй 

деятельнОсти в Октябре 2023 ГОда, рублей

2022 г.
Продовольственные товары, кг в месяц:
говядина (кроме бескостного мяса) 79,3
свинина (кроме бескостного мяса) 123,4
баранина (кроме бескостного мяса) 69,8
куры охлажденные и мороженные 227,8
рыба свежая (кроме лососевых пород и филе рыбного) 151,6
рыба мороженая (кроме лососевых пород и филе 
рыбного) 160,2

масло сливочное 53,7
масло подсолнечное 304,0
маргарин 174,0
молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-
3,2 % жирности, л 553,4

молоко питьевое цельное стерилизованное 2,5-
3,2 % жирности, л 423,3

творог  108,7
сыры сычужные твердые и мягкие 56,1
яйца куриные, шт. 5219
сахар-песок 533,3
чай черный байховый 38,9
мука пшеничная 815,4
хлеб из ржаной муки и смеси муки ржаной и пшеничной 569,7
хлеб и булочные изделия из пшеничной муки раз-
личных сортов 571,2

рис шлифованный 374,3
крупы 609,3
вермишель 440,7
макаронные изделия из муки высшего сорта 457,9
картофель 856,5
капуста белокочанная свежая 873,3
лук репчатый 1013,2
свекла столовая 914,6
морковь 798,7

пОкупательная спОсОбнОсть  
денежных дОхОдОв населения

2022 г.
яблоки 333,3
цитрусовые 297,0
водка крепостью 40 % об. спирта 
и выше обыкновенного качества, л 61,1

Непродовольственные товары, шт. в месяц:
куртка мужская с верхом из плащевых тканей, 
утепленная 5,8

костюм-двойка мужской из шерстяных, 
полушерстяных или смесовых тканей 3,6

сорочка верхняя мужская из хлопчатобумажных 
или смесовых тканей 22,5

пальто женское демисезонное 3,6
джемпер мужской 19,2
джемпер женский 18,2
куртка для детей школьного возраста с верхом 
из плащевых тканей, утепленная 9,8

сапоги, ботинки для детей школьного возраста 
зимние с верхом из натуральной кожи, пара 13,3

сигареты с фильтром, отечественные 5021
холодильник двухкамерный, емкостью 250-350 л 0,958
телевизор цветного изображения 1,008
бензин автомобильной марки АИ-92 (АИ-93), л 809,0
бензин автомобильной марки АИ-95 и выше, л 740,0
Платные услуги, в месяц:
постановка набоек, пара 97
проезд в городском муниципальном автобусе, 
поездок 1128

абонентская плата за неограниченный объем
местных телефонных соединений, платежей 71

плата за жилье в домах государственного и муници-
пального жилищного фонда, кв. м общей площади 1185

электроэнергия, кВт/ч 9674
отопление (за площадь в пределах нормы), Гкал 18
газ сетевой, платежей 320
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Целью проекта является 
создание новых люми-
несцентных материалов, 
которые будут иметь при-

менение в различных сферах нашей 
жизни, начиная от специальных кра-
сок и заканчивая фармакологией и 
медициной. За время реализации 
гранта специалисты Тольяттинско-
го государственного университета 
предложили новый способ направ-
ленного органического синтеза слож-
ных молекул.

«Мы сфокусировались на полу-
чении новых соединений гетероци-
клического ряда, которые являются 
люминесцентными комплексообра-
зователями. Они могут использо-
ваться для обнаружения тяжелых 
металлов в различных объектах, в 
том числе в организме человека или 
в окружающей среде», – объяснил 
Александр Голованов.

Сопряженные ениноны, которые 
изучают в лаборатории, – это орга-
нические вещества, которые из-за 
высокой способности к химическим 
превращениям сегодня с успехом 
применяются для лабораторного 
получения целой гаммы разнообраз-
ных полезных соединений. Участ-
ник исследований, исполняющий 
обязанности заведующего кафедрой 
«Химическая технология и ресур-
сосбережение» института химии и 
энергетики ТГУ, кандидат химиче-
ских наук Сергей Соков объяснил, 

что в енинонах имеется несколько 
активных центров. «Их можно срав-
нить с игральной костью, которая 
при подбрасывании может выпасть 
любой своей гранью. В нашем ис-
следовании проводятся реакции, на 
которые может реагировать любой 
из этих центров. Мы пытаемся по-
нять закономерности, по которым 
протекает реакция, и как ее напра-
вить строго определенным обра-
зом», – дает разъяснения ученый. 
На данный момент научная группа 
Голованова научилась управлять 
этим процессом, изучив, как имен-
но протекают реакции. Теперь их 
можно запустить избирательно, на-
правив по нужному пути, и процесс 
синтеза сложных молекул станет 
еще эффективнее.

В качестве инструмента синтеза 
используется кремний, группы ато-
мов которого при опытах вводятся 
в молекулу и убираются из нее. Так 
синтез сложных химических соеди-

нений становится легче, быстрее и 
эффективнее существовавших ранее 
методов. По словам химиков, крем-
ний обладает важной особенностью: 
его просто убрать из молекулы, ког-
да он уже не нужен, а на его место 
поставить другой фрагмент, с помо-
щью которого нашу молекулу можно 

«доработать», придавая ей свойства, 
полезные, например, для веществ с 
противокоррозионными характери-
стиками или для реагентов аналити-
ческой химии.

В данный момент они практиче-
ски закончили синтетическую часть 
и приступили к тщательному иссле-
дованию свойств этих соединений. 
В этом тольяттинцам помогают дру-
гие участники проекта – коллеги из 
Санкт-Петербургского университе-
та ИТМО (исследовательская груп-

па по руководством профессора Та-
тьяны Орловой).

По словам наших исследова-
телей, учитывая перспективность 
данного направления, похожие ис-
следования сегодня ведутся в на-
учных химических лабораториях 
по всему миру. Однако тольяттин-
ские химики выбрали не только 
уникальный путь движения, но и 
уже добились ощутимых резуль-
татов. Исследование недавно опу-
бликовано в высокорейтинговом 
научном журнале Synthesis. 

Преимущество метода россий-
ских ученых по сравнению с на-
работками других групп – это про-
стота осуществления на основе 
полифункциональных исходных 
соединений. «Можно взять ряд 
типовых молекул, очень похо-

жих друг на друга, получающихся 
схожими методами, но в итоге по-
лучить самые различные продук-
ты, обладающие разнообразными 
свойствами», – пояснил Александр 
Голованов.

А это значит, что итоги данного 
проекта в перспективе будут иметь 

явную практическую значимость. 
«Вещества, которые мы получаем 
на основе енинонов, обладают та-
кими качествами, как флуоресцен-
ция. Они светятся в определенных 
условиях. Допустим, надо посто-
янно мониторить на целостность 
трубопровод. Причем важно фик-
сировать даже микротрещины и 
первые признаки коррозии. Один 
из наиболее дешевых методов – это 
дефектоскопия. На поверхность 
металла наносится так называе-
мая краска, которую мы получаем 
в нашей лаборатории. Освещаем 
поверхность, очень хорошо высве-
чивая любые трещины, царапины, 
ржавчину и другие повреждения, 

незаметные невооруженным гла-
зом», – объяснил Сергей Соков.

Результаты работы ученых мо-
гут помочь в выявлении тяжелых 
металлов в воде или почве при про-
ведении токсикологических иссле-
дований, а также и в крови челове-
ка. Исследователям университета 

принадлежит идея применять син-
тезированные ими молекулы для 
контроля содержания некоторых 
примесей в магниевых сплавах. В 
научно-исследовательском инсти-
туте прогрессивных технологий 
(НИИПТ) ТГУ разрабатывают 
технологии получения таких спла-
вов для изготовления медицинских 
изделий, в том числе биорезорби-
руемых имплантов. То есть мате-
риал по мере растворения замеща-
ется тканью организма хозяина, 
и продукты растворения должны 
быть нетоксичными. Но основная 
область применения, считают уче-
ные ТГУ, – это фундаментальная 
наука.

наШи традиции – мир 
и сОГласие 
Открывая заседание совета, губернатор 
Дмитрий Азаров подчеркнул, Россий-
ская Федерация – одно из крупнейших 
многонациональных государств мира, 
в котором проживают представители 
более 190 национальностей, 150 из ко-
торых живут и работают в Самарской 
области. Укрепление добрых традиций 
межнационального согласия и мира, 
сохранение и развитие самобытных 
культур народов – одни из безуслов-
ных социально-политических приори-
тетов страны и нашей губернии.

«Это наше общее бесценное куль-
турное богатство и вместе с тем – огром-
ная ответственность перед нынешними 
и будущими поколениями», – сказал 
глава региона. По словам главного фе-
дерального инспектора по Самарской 
области Михаила Феоктистова, сейчас, 
когда проходит специальная военная 
операция, враг нацелен на то, чтобы 
этот мир нарушить. «Иногда бытовые 
ситуации у нас описываются чуть ли не 
как какая-то межнациональная враж-
да. Вот этому, конечно, мы должны 
поставить заслон и не путать бытовые 
конфликты с межнациональными», – 
заявил Михаил Феоктистов.

бОрьба за умы мОлОдежи 
Врио вице-губернатора – руководи-
теля департамента внутренней по-

литики Самарской области Дмитрий 
Кочергин отметил, что в условиях про-
ведения СВО, обострения палестино-
израильского конфликта возрастает 
риск провокаций конфликтов между 
представителями различных конфес-
сий, попыток разжигания ненависти и 
вражды. Он также обратил внимание 
участников заседания на усиление 
профилактической работы с молоде-
жью по недопущению противоправ-
ного поведения в связи с тем, что 
из ряда регионов страны поступает 
информация о появлении агрессив-
но настроенных молодежных групп. 
Одной из мер контроля является воз-
обновление рейдов в места массового 
скопления и проведения досуга мо-
лодежи – рейдов совместных с пред-
ставителями ГУ МВД России по Са-
марской области и представителями 
региональных национальных обще-
ственных объединений. 

 «Мы видим, что по разным регио-
нам приходят тревожные сигналы, 
и нам, конечно, здесь нужна всесто-
ронняя профилактика и работа с мо-
лодыми людьми, – отметил губерна-
тор. – Сейчас, понимая, что в фокусе 
внимания атак врага – молодежь, 
подростки, зачастую, кстати, совсем 

юные граждане, нам надо уберечь их 
от каких-либо противоправных дей-
ствий, к которым их могут умыш-
ленно подтолкнуть, спровоцировать, 
играя на их эмоциях, на отсутствии 
жизненного опыта».

прОтивОстОять  
незакОннОй миГрации
Участники совещания также обсу-
дили миграционную ситуацию на 
территории области. Начальник 
управления по вопросам миграции 
ГУ МВД РФ по Самарской области 
Денис Сафаров отметил, что в по-
следнее время в нашей губернии за-

фиксировано снижение потока при-
бывающих иностранных граждан на 
16 %. Но на состояние общественной 
безопасности, криминогенную обста-
новку в регионе влияет незаконная 
миграция. Самарская полиция ведет 
активную работу по выявлению не-
легалов и предотвращению правона-

рушений с их стороны. В результате 
среди регионов ПФО Самарская об-
ласть – абсолютный лидер по количе-
ству выявленных правонарушений по 
статьям «Незаконное осуществление 
иностранным гражданином трудовой 
деятельности в РФ» и «Незаконное 
привлечение к трудовой деятельно-
сти в РФ иностранного гражданина».

Денис Сафаров доложил, что за 
минувший 2023 год сотрудниками 
органов внутренних дел выявлено 
8896 правонарушений за нарушение 
иностранным гражданином правил 
въезда в Россию либо режима пре-
бывания. «Как следствие, суще-
ственно увеличилось количество 
принятых судами решений о выдво-
рении, в том числе в принудитель-
ной форме. Фактически уже испол-
нено 3087 таких решений. Общее 
число принятых решений о нераз-
решении въезда в Российскую Фе-
дерацию составило 5091. В регионе 
наработана практика закрытия въез-
да за неуплату административных 
штрафов, вынесено 1062 решения, 
аннулировано 468 разрешительных 
документов», – подкрепил цифрами 
свой доклад начальник управления 
по вопросам миграции ГУ МВД РФ 
по Самарской области.

«Количество выявленных право-
нарушений говорит о том, что пра-
воохранительные органы работают 
эффективно и жестко, наращивают 
усилия. Нужно активнее рассказы-
вать об этой работе, в том числе – о 
решениях по депортации по итогам 

рейдов, которые мы совместно прове-
ли. Чтобы человек, когда принимает 
для себя решение о том, куда ехать, 
если он задумал нарушить закон РФ, 
пусть наш регион обходит стороной, 
потому что здесь «сколько веревоч-
ке ни виться, конец будет», к ответу 
призовем каждого нарушителя зако-
нодательства РФ», – сказал Дмитрий 
Азаров.

пОмОГут адаптирОваться  
и детям, и рОдителям
Министр труда, занятости и мигра-
ционной политики региона Ирина 
Никишина проинформировала о ре-
зультатах адресной профилактиче-

ской работы министерства с работо-
дателями, привлекающими трудовых 
мигрантов, о необходимости выпол-
нения требований миграционного и 
трудового законодательства. С про-
шлого года было проведено почти 100 
выездов, в ходе встреч, в том числе в 
обязательном порядке, рассматрива-
лись вопросы социальной адаптации 
привлеченных иностранных работ-
ников.

В губернии ведется работа по адап-
тации детей иностранных граждан. 
Как сообщил министр образования и 
науки региона Виктор Акопьян, в ре-
гионе имеется шесть школ, 20 % уче-
ников которых – дети иностранных 
граждан. Чтобы облегчить школьни-
кам процесс адаптации, разработаны 
две программы: для малышей и стар-
шеклассников, которые помогут уча-
щимся, плохо владеющим русским 
языком, подтянуть свои знания. Так-
же есть занятия в формате школ вы-
ходного дня, на которые приглашают 
не только детей, но и их родителей – 
по желанию. 

Еще одной темой для обсуждения 
стала организация помощи участни-
кам СВО и их семьям. О взаимодей-
ствии национальных объединений в 

этой работе рассказал председатель 
региональной общественной орга-
низации «Союз народов Самарской 
области», член Общественной па-
латы Самарской области Ростислав 
Хугаев. Важность общей задачи при-
ближения победы в СВО понимают 
все участники общественных орга-
низаций. Дмитрий Азаров поблаго-
дарил участников Совета за помощь 
землякам – защитникам Отечества: 
«Знаю, что все участвуют в этой ра-
боте: людей организуют, собирают 
гуманитарную помощь. Сердечно вас 
благодарю. Понятно, что работа эта с 
нами всегда и усилия здесь нам ни в 
коем случае снижать нельзя». 

Сила нашего многонационального народа – в единстве
В Самарской области прошло заседание Совета по межнациональным отношениям

Молекула с запрограммированными свойствами
В Тольяттинском госуниверситете разработаны новые методы органического синтеза

В совещании приняли участие представители региональных 
министерств, правоохранительных органов, религиозных 
объединений, руководители региональных национальных 
общественных объединений. Главными темами обсуждения 
стали вопросы укрепления межнационального мира и согласия, 
предупреждение нарушений миграционного законодательства, 
профилактика экстремистских и террористических проявлений 
и пропаганда законопослушного поведения в миграционной 
среде, а также вопросы о реализуемых мероприятиях по со-
циальной и культурной адаптации иностранных граждан, их 
интеграции в российское общество. Важным аспектом встречи 
стала помощь участникам СВО и их родным. В 2024 году это 
уже второе совещание на уровне руководства губернии, посвя-
щенное в том числе и вопросам миграционной политики.

В 2021 году химики Тольяттинского государственного универ-
ситета (ТГУ) выиграли грант Российского научного фонда на 
сумму более чем 21 млн рублей. Третий год под руководством 
самого молодого доктора химических наук вуза, начальника 
научно-исследовательской лаборатории НИЛ-13 им. С.П. Кор-
шунова «Органический синтез и анализ» института прогрессив-
ных технологий ТГУ Александра Голованова ведутся исследо-
вания малоизученных химических соединений – сопряженных 
енинонов. Проект посвящен разработке новых методов синтеза 
органических молекул на основе малоисследованного класса 
органических соединений.

Открывая заседание Совета, Дмитрий Азаров отметил, что укрепление добрых традиций межнационального согласия и мира, 
сохранение и развитие самобытных культур народов – одни из безусловных социально-политических приоритетов страны  
и нашей губернии.

Александр Голованов: «Можно взять ряд типовых молекул, очень похожих друг на 
друга, получающихся схожими методами, но в итоге получить самые различные про-
дукты, обладающие разнообразными свойствами».

Российская Федерация – одно из крупнейших много-
национальных государств мира, в котором прожива-
ют представители более 190 национальностей, 150  
из которых живут и работают в Самарской области.

Поддержка исследователей и изобретателей – одна 
из важных составляющих развития российской 
науки и обеспечения технологического суверенитета 
страны. Президентским стипендиатам увеличен раз-
мер выплат. Для талантливых студентов и молодых 
ученых они вырастут по решению Владимира Путина.

Одной из тем для обсуждения стала организация помо-
щи участникам СВО и их семьям. Важность общей зада-
чи приближения победы в СВО понимают все участники 
общественных организаций.

За время реализации гранта специалисты Тольяттин-
ского государственного университета предложили 
новый способ направленного органического синтеза 
сложных молекул.

Кирилл Мишин 
gazetapn@mail.ru

Анна Молчанова 
gazetapn@mail.ru

Сергей Соков, и.о. завкафедрой «Химическая технология и ресурсосбере-
жение» института химии и энергетики ТГУ, кандидат химических наук:
– Практическое применение данного исследования напрямую связано со свой-
ствами получаемых сложных гетероциклических молекул – флуоресценцией. Та-
кие вещества можно использовать для анализа коррозии трубопроводов, сталь-
ных швов, различных металлических конструкций. Наносим вещество на изделие, 
даем время впитаться и после этого светим определенным излучением, напри-
мер УФ. Там, где есть сколы, трещины невидимые глазу, мы будем видеть интен-
сивное свечение, а значит, будет понимание, где необходимо провести работы 
по устранению коррозии на ранних стадиях. В перспективе есть другие области 
применения, например разработка биологически активных структур.

Сопряженные ениноны – относительно малоизученные органические вещества, 
которые, благодаря высокой способности к химическим превращениям, с успехом 
применяются для лабораторного получения многих разнообразных полезных со-
единений. Использование кремниевых групп в синтезе сложных молекул из таких 
веществ – новаторство группы доктора химических наук Александра Голованова.
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финансы.  
инвестиции. искусствО
Именно так обозначен круг тем, 
которые будут обсуждаться на 
предстоящем форуме. Его про-
грамма построена таким образом, 
чтобы даже начинающий инве-
стор мог разобраться в специфике 
вложений в ту или иную отрасль. 
С разговора о финансовом мыш-
лении и стратегиях инвестирова-
ния начнется диалог.

Далее с большой степенью 
подробности будут раскрыты 
темы инвестиций в недвижи-
мость, бизнес, драгоценные ме-
таллы и искусство. Отдельный 
разговор предполагается на тему 
грантовой государственной под-
держки социального бизнеса.

В качестве спикеров пригла-
шены действующие предприни-
матели, эксперты, специалисты 
по инвестпроектам. В том числе 
президент гильдии риелторов 
Вера Зайцева, инвестиционный 
аналитик и организатор форума 
PROINVESTVOLGA Людмила 
Кизилова, международный ин-
структор фэншуй и ба-цзы Окса-
на Сахранова и другие спикеры.

Организаторами события 
выступит компания молодых 
предпринимателей из Тольятти: 
дизайнер пространства по китай-
ской метафизике Елена Соколов-
ская, специалист по брендингу 
Петр Щербанос, хозяйка бутика 
ODETA by Goncharova Ольга Гон-
чарова и PR-специалист Людмила 
Гремина.

– Апрельский форум «Влия-
ние» будет интересен всем, кто 
в принципе рассматривает инве-
стирование как вариант потенци-

ального дохода. Мы предложим 
варианты разумных вложений и 
для маленьких бюджетов, от ста 
тысяч рублей, и для более солид-
ных портфелей, – рассказал один 
из организаторов форума, осно-
ватель брендингового агентства 
«Б2» Петр Щербанос.

Один из трех
Апрельский форум, посвящен-
ный инвестированию, станет 
одним из трех событий бренда 
«Влияние», запланированных 
на 2024 год. В июле пройдет еще 
одна локальная однодневная 
встреча, где в центре внимания 
окажется блогинг.

Продвижение в социальных 
сетях уже многие годы остает-
ся ключевым инструментом в 
развитии бизнеса. В том числе 
эффективным вложением яв-
ляется коллаборация с блогера-
ми, реклама у них и, разумеется, 
развитие собственных личных и 
бизнес-аккаунтов.

Однако в стабильной ясности 
соцсетей есть свои тренды. На-
пример, сейчас региональному 
бизнесу большую выгоду может 
принести сотрудничество с мест-

ными блогерами, нежели со сто-
личными. Аудитория ближе, язык 
понятнее. Актуальным остается 
лишь один вопрос: а с кем рабо-
тать? На него ответит июльское 
«Влияние».

Участниками летнего форума 
станут как местные блогеры, так 

и предприниматели, открытые к 
сотрудничеству. Первые получат 
новые технологии и практики от 
столичных коллег. Вторые узна-

ют о метриках, которые позволя-
ют определить, действительно ли 
тот или иной блог подходит для 
сотрудничества.

Спикерами выступят круп-
ные блогеры из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Например, 
Сати Мурадян (@satimuradyan), 

Полина Дорофеева (@grecha_
grecha), Наталья Малахова (@
malenkayakvartira) и другие ин-
флюенсеры, раскрутившие свой 
бренд самостоятельно.

Завершит череду встреч 2024 
года II Всероссийский Бизнес-
Арт Форум «Влияние». Он со-
стоится 28–30 ноября и соберет 
экспертов и участников со всей 
страны.

с чеГО началОсь «влияние» 
в тОльятти
I Всероссийский Бизнес-Арт Фо-
рум «Влияние» состоялся в То-
льятти в ноябре прошлого года. 
Программа включала в себя че-
тыре темы, которые важны для 
продвижения любого бизнеса: 
личный бренд, брендинг ком-

пании, коммуникация, влияние 
пространства.

В качестве спикеров высту-
пили такие именитые эксперты, 
как, например, продюсер Игоря 
Верника, Карины Нигай и дру-
гих звезд отечественного шоу-
бизнеса Анна Чернавских; экс-
перты Ассоциации брендинговых 
компаний России Николай Об-
лапохин, Арсений Кутовой, Илья 
Лазученков и Леонид Фейгин; 
международный инструктор фэн-
шуй и ба-цзы Оксана Сахранова, 
сооснователь школы и студии ди-
зайна «Геометриум» (той самой, 
которая реализовала на острове 
Бали известный на весь мир про-
ект виллы в фюзеляже самолета) 
Павел Герасимов и другие.

За четыре дня форум посети-
ли без малого 400 предпринима-
телей из Тольятти, Самары, Каза-
ни, Москвы, Санкт-Петербурга, 
Краснодарского края и других 
регионов России.

Изюминкой форума стал сим-
биоз бизнеса и культуры. Именно 
проявление бизнеса на языке ис-
кусства – тренд ближайших де-
сятилетий. И только на форуме 
«Влияние» этот тренд уже осмыс-
лен и обращен в действие.

– Форум «Влияние» – не одно-
разовое явление, а долгосрочный 
образовательный проект, кото-
рый поможет развивать бизнес в 
любых условиях. Целая команда 
экспертов отслеживает тренды 
информационного пространства, 
чтобы отобрать эффективные 
инструменты продвижения и до-
ступным языком передать их 
предпринимателям. Ведь чем луч-
ше работает бизнес в городе, ре-
гионе, стране, тем богаче, энергич-
нее и привлекательнее для жизни 
становится эта территория.

Будучи профессионалом сво-
его дела и осознанно оставаясь 
в Тольятти, я готова работать на 
эту цель, – поделилась автор идеи 
и организатор форума, владелец 
студии дизайна «Метапростран-
ство» и спикер в школе дизайна 
Geometrium Елена Соколовская.

Во что инвестировать в Тольятти?
Актуальным вопросам инвестиций будет посвящен апрельский форум «Влияние»

10 апреля в Тольятти состоится локальный Бизнес-Арт 
Форум «Влияние». Темой диалога станут финансы, инве-
стиции и искусство. В качестве спикеров выступят дей-
ствующие предприниматели и специалисты по инвест-
проектам из Самарской области и не только.

Апрельский форум, посвященный инвестиро-
ванию, станет одним из трех событий бренда 
«Влияние», запланированных на 2024 год. В июле 
пройдет еще одна локальная однодневная встре-
ча, в центре внимания которой окажется блогинг.

«Форум «Влияние» – не одноразовое явление, а долгосрочный образо-
вательный проект, который поможет развивать бизнес в любых условиях».

Людмила Гремина
gazetapn@mail.ru
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как правильнО ОбхОдить 
санкции  
С автомобилями Huawei в Рос-
сии вышло по-своему смешно: 
Huawei в их заглавии не фигури-
рует вообще никак. Это Aito M5 

и M7. Да, прямо как федераль-
ные трассы «Волга» и «Урал», 
и мы к этому еще вернемся. У 
Huawei своя атмосфера с Сое-
диненными Штатами – они еще 
не отошли от перипетий времен 
позднего Трампа, доступ к са-
мым богатым рынкам терять не 
хотят, но и крошечки с рынка 
российского игнорировать не 
намерены.  

Поэтому автомобили до-
черней для Huawei Aito у нас 
появились, но – как Seres Aito. 
Что весьма забавно, потому что 
логотипы материнской компа-
нии мы обнаружили по всему 
салону, планшет медиасистемы 
работает под управлением фир-
менной HarmonyOS, весь ин-
терфейс – до боли родной и зна-
комый всем Huawei-юзерам, но 
называть это будут по-другому.  

Мастерство прятаться от 
вторичных санкций.

пассажирские 
перевОзки и массаж  
Мы хотим нарушить стандарт-
ный порядок наших обзоров. 
Например, не видим смысла 
говорить об экстерьере, так как 
дизайн китайских электриче-
ских автомобилей – это стертая 
индивидуальность, полностью 
отсутствующая на лице лич-
ность. Какие-то скосы и разво-
ды диодов – все, на этом дизайн 
их автомобилей кончается. Они 
как будто уже улетели в далекую 
эпоху – какой-нибудь XXV век, 
в котором не будет ни полов, ни 
рас – только мутировавшие ан-
дрогинные представители ше-
стой межзвездной расы. Пом-

ните, как в фильме «Прометей» 
Ридли Скотта: все мускули-
стые, белокожие, крупноглазые 
– им даже гендерно нейтраль-
ные клозеты уже не нужны. Вот 
Aito M7 – из такой породы. На 
100 лет опередивший свое вре-
мя, неопределенный, не опреде-
ляющийся, безликий – с одной 
только формой.

Куда интереснее богатый 
внутренний мир нашего биоме-
ханоида межзвездной расы. Его 
отделка – это пушка, так в луч-
шие годы умели делать только 
в Jaguar и порой Volvo. Дерево, 
замша, пластмасса – все очень 
неброское, в приглушенных то-
нах, но чертовски дорогое. Если 
есть деньги на такой автомо-
биль – вы начнете бросать их в 
менеджера дилерского центра 
сразу, как увидите салон.  

Помимо отделки, у него 
очень нажористое исполнение 
салона. Три ряда кресел, 2-2-2, 
на первых двух рядах пассажир-
ские сиденья раскладываются в 
шезлонг-гамак с выдвижной от-
томанкой – получается полно-
ценное спальное место. Еще и 
со встроенными массажерами, 
которые массируют вообще все, 
кроме ступней и простаты.

Если в раскладном гамаке 
спать не хочется, можно сло-

жить все пассажирские кресла 
в принципе – получится ровная 
площадка для надувной кровати 
1,5×2 м. А перед сном рекомен-
дуется раскатать шторку-экран 
проектора и смотреть на ней 
кино со встроенного, собствен-

но, проектора. Со звуком из  
19 колонок вокруг.

Звучит здорово – как для 
пресс-релиза. Но в реальной 
жизни с трудом представляем 
такой сценарий, когда чело-
век тратит 7 млн на хайповый 
футуристичный автомобиль, 
а потом спит в нем как в па-
латке на обочине с дальнобой-
щиками. В нашем понимании 
автопутешествие на машине 
за 7 млн – это когда ты ночу-
ешь в спа-резортах с завтраком 
«шведский стол», а не бомжу-
ешь с женой и двумя детьми на 
надувной кровати 2×1,5 м. Вот 

раскладной шезлонг на крес-
ле второго ряда понимаем: так 
машина резко становится ин-
тересна корпоративным пар-
кам в качестве VIP-шаттла для 
доставки на конференции по 
ядерному сдерживанию. При-

лег, поспал, спину помассиро-
вал – прекрасно.

технОлОГии 
завтраШнеГО дня
По этой части мы вправе ожи-
дать от гиганта потребительской 
электроники выдающегося авто-
мобиля. И он в целом не подво-
дит за вычетом пары «но». Вот 
есть система камер кругового 
обзора. Там HD-разрешение, 
все дела. Но в таком продвину-
том автомобиле производитель 
никак не озаботился защитой 
объективов от грязи и налип-
шего снега. Даже Skoda в срав-
нительно дешевой Octavia A7 
додумалась, как решить эту про-
блему. А в Aito ни омывайки, ни 
прикрытия. В итоге после пары 
километров по зимним русским 
дорогам система камер кругово-
го обзора сильно слепнет, а по-
сле пары десятков километров 
становится откровенно слепой.  

А вот еще претензия. В се-
редину панели воткнули огро-
менный планшет с шикарной 
матрицей на сто пятьдесят 
миллионов цветов. Имеется 
встроенный видеорегистратор, 
который пишет картинку как 
снаружи авто, так и внутри. 
Можно даже селфи делать (са-
мое полезное свойство авто). 

Есть куча интернет-сервисов, 
обновлений «по воздуху» и 
прочая «Цифрономика 3.0». 
При всем при этом автомобили 
Aito в РФ пока во многом бес-
полезны, потому что... нет руси-
фикации. Настройки и базовые 
меню еще как-то понятны на 
английском, но пока в машине 
не работает даже встроенная 
навигация.

сОбственнО, езда  
И вот наконец мы добрались 
вроде бы до главного вопроса. 
Как оно едет? А это правда еще 
кому-то интересно в наш век 
автомобилей-гаджетов, расте-
рявших ореол романтики, аро-
мата углеводородов, погрязших 
в камерах кругового обзора?

Иногда кажется, что теперь 
такие вещи берут как чайник. 
Он просто должен кипятить 
воду. Просто кто-то берет в 
«Фикс Прайсе» за 500 рублей, а 
кто-то – с вайфаем, подсветкой 
и динамической сменой темы 
для последующей интеграции 
в «умный дом». И чайник про-
должает кипятить воду, просто 
с цветомузыкой. Вот и ново-
модные «электрички»: они про-
сто едут, но делают это с атмо-
сферной подсветкой салона на 
256 оттенков фиолетового.  

В общем, Aito M7 – это по-
следовательный гибрид. У него 
по электромотору на каждой 
оси, сумасшедшая отдача в 449 
сил, сумасшедшая для такого 
бегемота динамика (0–100 за 

4,9 секунды), низкий центр тя-
жести (благодаря батарейному 
отсеку) и достойная управляе-
мость. Киллер-фича последо-
вательных гибридов – под ка-
потом есть бензиновый ДВС. 
Колеса он не вращает – рабо-
тает чисто как генератор. Рас-
ход горючего небольшой – при 
повседневной езде на подпитку 
батарей идет эквивалент 4 л / 
100 км.  

Одной батареи хватит на 
150–170 км. Дальше – не беда: 
нет нужды бегать искать розет-
ку, бензиновый мотор поможет. 
Суммарная дальнобойность 
заявлена на отметке 1200 км. 

И очень похоже на правду: у 
первых владельцев, что съез-
дили на новогодние праздни-
ки на «дальняк», получалось 
до 1 тыс. км. И вот это уже тот 
психологический порог, когда 

автомобиль на альтернатив-
ном движителе можно смело 
рекомендовать к рассмотре-
нию. 1 тыс. км – это Москва–
Казань, Казань–Екатеринбург, 
Екатеринбург–Самара на пол-
ной батарее и с полным баком. 
Без нужды бегать вдоль трассы 
и с выпученными глазами ис-
кать, где бы запитаться. 

С этого места резко стано-
вится интересно. Даже с огляд-
кой на 7 млн. В конце концов, 
зачем вам еще одна почка? А в 
дальних путешествиях можно 
будет экономить на отелях, но-
чуя прямо на надувной кровати 
2×1,5.

Старая шутка: владельцы смартфонов на базе ОС 
Android тратят минимум четверть часа каждый день, 
доказывая владельцам «айфонов», что их гаджеты луч-
ше «яблочных». В наших реалиях это проявляется, на-
пример, так: один из тест-драйверов «ПН» регулярно 
подшучивает над другим и его «яблочной» экосисте-
мой из iТелефона, iЧасов и iПланшета. Второй молчит, 
но красноречиво поглядывает на коллегу и его набор 
гаджетов – наушники Huawei, часы Huawei и, конеч-
но, смартфон Huawei. С недавних пор наш автор мо-
жет дополнить свою линейку еще и автомобилем этого 
китайского бренда. Но есть загвоздка: машина стоит 
от 6 до 9 млн рублей, что несколько не соответствует 
нашим финансовым возможностям. А вот просто пока-
таться на новом для нашего рынка кроссовере и потом 
поделиться своими впечатлениями – это можно.

Шестая межзвездная раса
Делаем важное лицо, разъезжая по Тольятти на новом электрическом кроссовере Huawei

Три ряда кресел, 2-2-2, на первых двух рядах 
пассажирские сиденья раскладываются в 
шезлонг-гамак с выдвижной оттоманкой – 
получается полноценное спальное место. Еще 
и со встроенными массажерами, которые 
массируют вообще все, кроме ступней и про-
статы.

Aito M7 – это последовательный гибрид.  
У него по электромотору на каждой оси, су-
масшедшая отдача в 449 сил, сумасшедшая 
для такого бегемота динамика (0–100 за 4,9 
секунды), низкий центр тяжести (благодаря 
батарейному отсеку) и достойная управляе-
мость. Киллер-фича последовательных ги-
бридов – под капотом есть бензиновый ДВС.

Дизайн китайских «электричек» – это стертая 
индивидуальность, полностью отсутствующая 
на лице личность. Они как будто уже улетели  
в далекую эпоху – какой-нибудь XXV век,  
в котором не будет ни полов, ни рас –  
только мутировавшие андрогинные предста-
вители шестой межзвездной расы. 

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Кафе «Уют» уже 
привлекало вни-
мание рецензен-
тов, но было это 

так давно, что мы забыли 
о существовании данно-
го этнического заведения. 
Соответственно, оказав-
шись по делам на террито-
рии огромного терминала 
известной транспортной 
компании, что находится 
на Борковской, искренне 
удивились, увидев вывеску 
общепита, сиротливо ютя-
щегося на краю парковки. 

Отправив посылки, мы 
поспешили в «Уют», по-
лагая, что свободных мест 
в нем найти не удастся по 
причине обеденного вре-
мени. Нам казалось, что 
персонал логистической 
компании и ее клиенты 
должны оккупировать этот 
общепит. Однако, войдя 
внутрь, рецензенты с удив-
лением обнаружили пустой 
зал. Может быть, именно 

по этой причине хозяин 
заведения, выполняющий 
и роль официанта, был с 
нами особенно любезен. 
Встав за стойку, он с таким 
почтением предложил го-
стям ознакомиться с меню, 
что рецензенты застесня-
лись. Впрочем, наше сму-
щение продлилось недолго, 
и вскоре мы уже диктовали 
свои гастрономические по-
желания: шурпа с говя-
диной (220 рублей), плов 
с говядиной (220), пять 
мантов с говядиной (35 за 
штуку), салат «Свежий» 
из огурца и помидора (80) 
и по стакану компота из 
сухофруктов (30). Хозяин 
уточнил на кухне, все ли из 
названого может быть по-
дано к столу, и, убедившись 
в наличии, предложил нам 
ожидать заказа.

Напитки и салат пода-
ли почти сразу. Отхлебнув 
по глоточку, рецензенты 
кивнули друг другу, мол, 

неплох компотик. А вот 
овощная нарезка нам не 
понравилась. Крупно на-
резанные огурцы и поми-
доры не были ничем при-
правлены, и, подавая это 
блюдо, хозяин предложил 
нам самим добавить соли 
по вкусу. Однако это не та 
проблема, за которую мы 
снижаем балл. А проблема 
в свежести овощей, особен-
но томатов, которые оказа-
лись «заветренными». 

Шурпа нареканий не 
вызывала. Блюдо име-
ло густую консистенцию 
с большим количеством 
мяса и прочих ингреди-
ентов. Глядя на большую 
порцию, рецензенты засо-
мневались: останется ли 
внутри нас место для ман-
тов? То же самое подумали 
и о плове. На наш взгляд, 
он был несколько жирно-
ват, но поглощался очень 
легко. В общем, рецензен-
ты решили не доедать все 
до конца и сохранить силы 
для финала трапезы.

И зря – манты выгля-
дели «уставшими» и «то-
щими». Они как будто 
«сдулись» и растеклись по 
тарелке, и было очевидно, 
что много места в желудке 
они не займут. Впрочем, на 
вкус они оказались лучше, 
чем на вид, поэтому рецен-
зенты съели их без остатка. 

Покидая «Уют», мы ре-
шили купить для коллег 
местной самсы (90). И вот 
это кулинарное изделие 
выступило самым ярким 
образом. Почувствовав ап-
петитный аромат, сотруд-
ники редакции за минуту 
разобрали все треугольные 
пирожки и моментально с 
ними расправились. Имен-
но благодаря самсе «Уют» 
в итоге получает удовлет-
ворительную оценку. Ну 
а рецензенты вспомнили, 
почему забыли об этом 
кафе.

Кафе «Уют»

Вспомнить все

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

казан-кебаб – 280 
рублейс 10.00 до 21.00

нетБорковская, 76а

Если местному лю-
бителю грузин-
ской кухни остро 
приспичит отку-

шать аутентичные сациви 
или хинкали, то для этого 
ему совсем не обязательно 
мчаться в сторону Верх-
него Ларса. Даже в нашем 
провинциальном городке 
функционируют несколь-
ко представителей этниче-
ского общепита, которые 
подают весьма неплохие 
образцы исконно кавказ-
ской снеди. И о многих 
из этих точек «Трезвый 
взгляд» неоднократно рас-
сказывал своим читателям. 
Но вот незадача: каким-
то неведомым образом в 
поле нашего внимания ни 
разу не попало заведение 
с коротким, но звучным 
названием «Эзо». Спешим 
исправиться. 

И начать стоит с того, 
что «Эзо» – это в первую 
очередь красиво. Домик, в 

котором разместился гру-
зинский ресторан, хоть и 
расположен в непосред-
ственной близости к ТРК 
«Русь на Волге» с его шум-
ной парковкой, словно от-
делен от остального мира 
аурой уюта и спокойствия. 
Рецензенты наведались 
туда в морозный день, по-
сле обильного снегопада, и 
отделанное деревом симпа-
тичное здание в окружении 
усыпанных снегом тополей 
выглядело как иллюстра-
ция из детской сказки. А 
внутри строения – тепло, 
стильный интерьер, офи-
цианты в национальных 
одеждах, изумительная 
музыка и «Киндзмарау-
ли», которое нам предло-
жили выпить сразу с моро-
за. Благо рецензенты были 
не за рулем, поэтому не 
отказались употребить по 
полбокальчика. 

Пили полусладкое и 
всматривались в цены. 

Вот, например, классиче-
ские хинкали «Калакури» 
с телятиной, свининой и 
зеленью стоят 90 рублей за 
штуку плюс еще десять за 
обжарку. Мы взяли по два 
обычных и еще по три с оп-
цией обжарки на человека. 
Поразмышляв, добавили 
к ним овощную нарезку 
(310 рублей), пару порций 
супа «Чихиртма» с густой 
куриной начинкой и взби-
тым яйцом (330) и тарелку 
харчо (те же 330). В конце, 
поддавшись на уговоры 
официанта, вместо хлеба 
взяли еще хачапури по-
аджарски (530) в виде ло-
дочки с сыром и яйцом. 

Надо сказать, что по-
следнее блюдо стало са-
мым популярным за на-
шим столом: рецензенты 
жадно отламывали борта 
«лодочки», сделанные из 
ароматного нежнейше-
го теста, погружали их в 
яично-сырный центр и с 
нескрываемым удоволь-
ствием глотали, заедая это 
великолепие овощами. А 
среди супов первенство 
вырвал «Чихиртма»: он 
был нежным и густым, с 
тонким послевкусием и 
приятной текстурой. Но и 
харчо выступил отлично: 
в меру острый, он согрел 
едоков до такой степени, 
что они начали «мемасить» 
сцену «Хочу харчо!» из 
старого советского филь-
ма. А что хинкали? Они 
прекрасны, но… Жареные 
гораздо горячее вареных. 
Не зная этого и приняв-
шись за жареные после ва-
реных, автор текста сильно 
обжегся.

Последний факт, само 
собой, не позволяет нам 
снизить оценку «Эзо». Это 
замечательное этническое 
местечко, где каждому по-
сетителю будет уютно и 
вкусно. Гарантируем и ре-
комендуем!

ГрУзинсКий ресторан «Эзо»

Забудьте про Верхний Ларс

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги –  
720 рублейс 12.00 до 24.00

78-70-77революционная, 52б
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Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!


